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□ 顾晓光 / 本刊执行主编

电子书阅读器*是硬件还是平台？

——访谈万物青科技有限公司总经理常涛

顾晓光：贵公司作为一个电

子书阅读器的新生军，如何看待这

个产业？进入这个产业的初衷是什

么？

常涛：其实我们进入这个行

业并不晚，2008年10月就开始研究

这个事情。我本人很喜欢看书，我

们买了一个Kindle用，大家感觉很

有意思，所以就有一个想法，来做

这个产品，那时候其实汉王的产品

已经上市了。我认为电子类、终端

的产品都是朝着企业化的方向走，

即使它有一个很鲜明的特点，也要

增加用户使用它的粘滞度和频率。

另外，作为阅读器来说，除了看的

体验之外，如何能方便地获取你想

要的东西很重要。因为在互联网时

代，信息碎片非常多，每个人读报

或者看信息的时间越来越少，而且

会越来越精准地找到想看的东西，

这得益于互联网的网站、RSS等
等。一般年龄比较大的人才会拿一

份报纸从头看到尾，像我们看报纸

就会看比较关注的几个版，看几个

万物青是一家新加入电子书阅读器领域的公司。我访问的初衷是想了解阅读器的新生军如何看待

这个产业，以及在像汉王这样的阅读器先行军已经占有市场的大部分份额的情况下，新生军如何使出

自己的看家本领异军突起。万物青是一个新生军的代表，而且它的产品“毕升一号”有一个其他阅读

器不具有的手机功能。今年三月份，我采访了万物青科技有限公司总经理常涛先生。

大标题就完了。这种阅读的习惯和

获取信息的方式，我觉得跟通讯方

式相关。

所以在设计之初，我觉得首

先在大行业上，电子书一定是一个

趋势，因为这是跟人精神上的需求

有关的。像音乐从磁带到CD，到

MP3，它一定会朝越来越方便携带

的电子化方向走，相机也从胶片到

数码。亚马逊在做Kindle之前，它

在一个报告里提到，阅读还是没有

被电子化的一个空白区域。从历史

来看，它一定也会电子化，只不过

要从技术上来实现它。

在这个过程中，我们选择e-Ink
屏是和大部分厂家一样的。它对阅

读习惯的尊重，或者说习惯的沿袭

是最方便的、最顺畅的，用户最容

易从书转到这上面来。用液晶屏来

看书也可以，但是不方便。在这里

面，我觉得一定要把如何获取信息

这个问题解决。所以一开始我们就

没有采用一些厂家的从包括屏到芯

片这一整套的解决方案，整套解决方

案其实很快就能出产品，只要开发一

些读书软件，一些模具，可能三四

个月的时间就做出来了。现在市面

上大多数的产品都是这样，同质化

很厉害，但是我觉得总体上来说还

是一个PDA。我们在设计之初，就

觉得它除了是一个PDA之外，它的

通信功能要比较足，同时附加在

这个功能之上的获取信息的功能要

强。所以我们就没用那种方案。我

们现在就只用它的屏和显示芯片，

这就是尊重阅读习惯的一点。

我们用的是手机的方案。为什

么用手机的方案呢？第一，手机通

信功能很强大；第二，从物料采购

来说，它的成本应该是经过多年市

场化的一个手段，它用的一些器件

相比起电子书的一些器件来说要便

宜。但是这给我们带来一个研发上

的困难，我们做了三四个月研发，

大家开始不太看好，但是我们还是

做出来了，这个很不容易。

这个产品本身就包含了我们对

这个行业的一些看法。阅读是基本
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本期话题：电子书阅读器（下）

* 编者的话：目前电子书阅读器没有一个统一的名称，比较常见的还有电子阅读器、手持阅读器及电纸书等。本期专题文章中，我们只将英文名称统一为eReader，但保留了作者对此的中文
命名，未作统一，特此说明。
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功能，获取图书是附带的功能，这

个产品比较核心的应用是在互联网

上搜索书籍和文件，跟大家现在获

取信息方式的习惯是很类似的，就

是在电脑上需要哪些东西就去搜，

搜索到哪些东西就去找。我们有搜

索的一个入口。

另外我们做了一个书城，现在

合作购买的书大概有一两千本。这

块儿还没有做起来，但是我们先提

供一个通道。因为现在这个阅读器

的占有量还不大，换句话说，还不

能通过阅读器来引发读者去购买。

这也是一个博弈的关系，因为你的

用户多了，版权者就越愿意跟你合

作；越跟你合作，你的用户就越容

易多。

第三个就是一个Web浏览器，

这个浏览器就是解决新闻和时事类

的一些信息的访问。最新的书互联

网上找不到，可能会在书城里找

到。新闻很难装订成册发表，所以

还要通过一些门户网站。

这三个就体现我们和别人的区

别，但是从整个行业来说，第一，

切身地让用户获取他所需要的东

西；第二，成本要力求做到最低；

第三，从整体的外观、工业设计

上，我们希望它用起来是一个舒服

的产品。

顾晓光：设计是专门找公司设

计的，还是研发人员设计的？

常涛：我们是找专业人员设计

的。我们的研发主要是硬件上和功

能上的设计、软件的开发。至于外

观和生产都是代工的。

顾晓光：阅读器的手机功能

做得再好，很难让人把手机扔掉，

我们是不是每个人都要有两个SIM
卡？

常涛：我们原来不想把手机

通话的功能打开，因为最初设计的

时候，手机功能是一个对WiFi的补

充。我们还是看重它的数据流量的

应用。因为我们使用GPRS，尽管

不是3G的，但是它传送的流量至少

在下载书上是够的。为什么呢？因

为国外WiFi很普及，中国现在WiFi
本身就很少，使用的人也很少，家

里、办公室可能会有，到了别的空

间可能就很麻烦。中国在电话的数

据这部分做得很强，基本上每个角

落都能覆盖，所以它是一个补充。

我觉得打电话还是有点太大了，但

是像你说的SIM卡的问题，就是它

能不能把电话移过来，把手机扔掉

了，在这么大一个终端的情况下可

能很难。如果这个终端屏幕开始缩

小到一定程度，我觉得不排斥这种

可能，但是这种用户一定是一个精

准的用户，就是他一定是对流媒

体、彩色不敏感，他可能喜欢看

书。

顾晓光：这可能有一个冲突，

如果用户特别喜欢看书的话，这个

屏做得太小，也是非常不满意的。

常涛：我觉得是这样。看书屏

幕要有多大，比如这是6寸，我们

下面要出的就是5寸，然后我们还

会做4.3寸。我们不会往大的做。汉

王往大的做，8寸、9寸。我是希望

慢慢把它做成一个跨界的产品，既

能打电话，又能够看书，各有各的

做法，这就看你的想法。你看到5
寸的屏，可能觉得它有点小，但横

过来看就可以了。其实人对行的宽

度有要求。4.3寸的屏，宽度上并没

有太大变化，稍微小一点点。

顾晓光：现在经常使用阅读器

读书的，应该都是非常热衷于读书

的人。但目前真正的购买人群，却

不是真正去用来读书的，比如说送

礼。

常涛：现在大家都注意到这

个市场，包括我们也一样，70%左

右的都是把它作为偏礼品的一个

东西，大家拿去作为一个很新鲜、

很新奇的产品送给他们的客户，送

给朋友。我觉得这是两个问题。第

一，e-Ink这个品牌，从教育市场

来说，确实需要时间。像你刚才说

的，你认识的一些爱读书的人，他

都不知道有这个东西，先不谈价格

的问题。教育市场的过程其实伴随

着企业的成长，就是企业拿出多少

的利润来做，因为e-Ink必须通过实

际的产品化。就像Intel必须通过笔

记本的生意，通过游戏厂商来不断

推进。

第二，成本是一个问题，价

格是一个问题。很多人都反映比较

贵，这个是一个很关键的要素。我

觉得基于电子书的应用还是不够

多。电子书贵，这个怎么解决，其

实这是整个产业的问题。目前e-Ink
这个技术，还是一个垄断的技术，

它降价的动力不足，因为竞争对手

没有太多。这个屏的价格三年来只

降了10%，这是一个不太正常的情

况。这个屏的高价导致我们整个产

业的价格偏高，价格高到其实以很

微薄的利润出货，大家还是觉得贵

的时候，降价的动力也不够。所以

现在这个产品利润率还是比较高

的，因为降价还不多。

刚才说到应用，基于电子的

应用分两类，一类就是书的应用，

到底有多丰富，到底有多方便，再

有就是通过看书软件终端还能干

什么。我们在这方面还是比较愿意

尝试的。我们现在给它加了电话的

功能，加了收音机的功能，还有股

票。我们的品牌会在互联网上开

放给大家。我们的编程环境是Java
的，你可以开发一些小东西，谁愿

意用就用。我们现在有些网友增加
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五子棋、黑白棋、围棋等，用这个

屏幕还可以玩一些类似的小东西，

增加它的趣味性。我觉得这方面是

我们的强项。因为它是一个手机的

系统，手机有什么应用，我们就可

以有什么应用，我们可以很方便地

移植上来。而且用手机驱动这个屏

幕怎么显示，我们找了一项技术，

后面只是时间的问题。我们会迅速

做出这两种。

书的内容其实是我们的弱项，

或者整个产业上没有人去规范它。

我前两天在跟出版署的一位工作人

员沟通，我们这个产业其实不是我

们厂商完全能够推动的，国家还是

要规范化。比如说电子书的支持，

电子书到底需要应用什么格式，可

能美国ePub是一个流动的趋势。还

有正版图书的加密，是统一的加密

方式还是各个厂商自己的加密方

式。下载下来的正版书不可能到处

拷贝，一定要用加密软件加密。每

个产业加密都不一样，我会用我的

加密方式，只能够我的阅读器读。

所以这些需要一个政策性的东西。

顾晓光：目前在国外也很难做

到这一点，包括亚马逊。

常涛：国外本身监控盗版就

很严，下载一首歌可能就判你一

年，保释出来罚你几万美元。另外

一个，它本身是跟它的E-mail实名

制相关的。其实亚马逊也是一个特

殊格式，但是它的转换不在于阅读

器上，它是通过E-mail来转换的。

你把所有的格式发到你在Kindle的
一个邮箱，跟邮箱一同步，它就自

动给你转换了。但是邮箱是实名制

的，书也是实名制的，它其实知道

你在干什么，所以规避这些东西。

总之对于获取图书这些都没有

什么规范。第一，我们解决一部分

搜索的功能。第二，我们有一个正

版图书的渠道来解决一部分版权的

问题。

顾晓光：目前一两千册图书最

重要的来源是什么，通过平台商？

常涛：是平台商，比如“中

文在线”。我觉得还是比较乱，反

正都在卖。我们其实买了一点就没

有再买了。我们这个方式也不是一

个买的方式，这个书城其实最主要

的是解决一个收费通道的问题。换

句话说，我定位它是一个书店。书

店是没有必要买版权的。我只要把

书架放好，书放好，大家去买就行

了。我帮助书商去收费，所以后面

的合作方式就不再去买版权了。我

就是跟版权商去分账，我只收20%
或15%。那么我跟你按照出版社分

好类，把书架分好，你放你的书，

你自己去定价，我也不管，你的书

卖得动卖不动我也不管。反正是

一种方式，卖掉一本，我就扣掉

10%、20%的收费，其他费用都给

你。这样就跟发实体书没有区别，

基本上就是这么一个方式。

这种方式可能跟现在大部分

做阅读器的获取内容的方式不太一

样，这是我们认为是对的一条路，

阅读器不能去买版权，买不完的，

而且你的利益并没有给到版权商。

现在一本书基本上行价是一千块

钱，在你这个公司可以随便用，无

限的用户可以用。我们跟一些版权

商谈过，不算很贵。对于版权商来

说，我几十万册的一个销量，放实

体书是几十万、上百万收入的一个

东西，一千块钱被你拿走，你影响

不影响我实体书还不好讲，但是我

的利益至少没有得到保护。

顾晓光：别说一千块了，几万

块钱可能都不见得有吸引力。

常涛：这就在于它的分成方式

有问题。但是现在大部分人在卖内

容的时候，他们其实也没盈利。

顾晓光：是不是可以这样理

解，目前Kindle做出一个非常好的

模式，但是在中国很难去实现？

常涛：在中国确实需要时间，

需要一段路要走，还要取决于国家

对于版权的控制，还有就是整个产

业怎么样按一个游戏规则来做。

顾晓光：现在传统的出版业

是不是有些惧怕你们直接把它的蛋

糕切走很大的一块？要说一个极端

的词，就是“养虎为患”。今天跟

你合作得很好，明天有可能你吃胖

了，把我踢开。

常涛：从我的角度来说，如果

是一个好的模式，真正的版权所有

者其实不害怕。我觉得真正害怕的

可能是发行这部分。因为数字发行

跟传统发行有本质的区别，它的成

本很低。Kindle是卖到1/3到2/5的
价格，它省下的钱实际上就是发行

商的钱和印刷的成本。这部分钱直

接使得老百姓获取一本书的成本更

便宜，我觉得这部分被影响的人会

害怕。我写一本书，可能我给某某

出版社了，15块钱，它可能卖25块
钱。这多的钱其实都在印刷和发行

的渠道上。如果我通过电子书卖，

我也收15块钱一本，它的利益是没

有被触动的，触动的是整个这个产

业。所以我觉得在这个产业上，大

家还是要合作，一定要把一部分利

益分给原来渠道的这一方。但从长

期趋势来看，产业链越来越短是一

个趋势，可能从根本上讲还是会影

响到这一部分利益，尤其是目前的

中国。付费购买数据，我们还不是

很习惯。

顾晓光：毕升一号阅读器除

了图书资源本身，还有一些扩展功

能，但这些功能基本上是免费给

的。现在资源这部分，不能说赚不
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到钱，但是赚的钱很少。是不是以

后公司的战略，还是单纯靠卖这样

一个硬件来发展？

常涛：就我们目前来说，就

是卖硬件。如果说这个行业有一个

部分收回成本、内容有很多的、公

用的平台放出来，我们也很愿意内

置。现在这个书城，除了我们在内

置之外，也不排斥其他产品内置，

现在也在跟一些电子书厂商在谈。

我们公司本身的研发能力还是不错

的，不是说组装组装就出了，我们

还是有一个很强的研发和定制的能

力。现在包括有一些国外的品牌进

入中国，它在内容上的问题解决不

掉，我们就跟他们在谈把我们的书

城内置给他们。其实他们就可以解

决一部分的内容问题，同时还解决

一个通道问题。我们也可以增加我

们的用户。目前就算内置在很多厂

家，我们也很难说很快能盈利，但

是我觉得这是需要的。

顾晓光：内容这方面，盛大模

式走起来是不是会更顺畅一些？因

为盛大现在已经在推阅读器了。

常涛：对，盛大现在也在推

阅读器。我觉得盛大有它天然的优

势：用户群、版权，它有自有的一

些东西。但是它做阅读器擅不擅

长我就不知道了。百度也要做阅

读器。从产业上来讲，我希望它

细分。我希望盛大把整个产权的平

台、整个的书城平台建立起来，开

放给这些用户，哪怕收一点费用。

它是靠上游的分成，我们是让用户

更方便，我觉得这是更良性的。

顾晓光：但目前看起来，虽

然是良性的，但是不是有点像乌托

邦，操作起来非常难呢？

常涛：谁都希望靠自己强势

的一点来占领更大的市场，获得更

大的收益。我觉得暂时这个过程经

过几轮挤排之后，未来一定是这样

的。如果不是这样，它一定发展不

好。要想发展好，它一定是这样的

一个趋势。一定会慢慢通过市场的

竞争，最后形成一个比如说书城做

得好的公司，中文在线其实定位在

这里，它就特别想做这个事。

顾晓光：现在中文在线做手机

阅读是获利不少了，但是它的内容

单一性还是难以避免的。

常涛：对。我觉得它还不是一

个分账的方式，这是最大的问题。

它还是买版权，然后它的收益跟版

权商没有关系了。比如300块钱、

500块钱一本，但是最流行的书、

很好的书你在那儿买不到。这是它

的赢利模式的问题，但是需要这么

一些厂家进来。

顾晓光：以硬件为主打，如

何来应对像山寨的产品？它的价格

低。阅读器的发展，价格是一个非

常重要的因素。如果它的市场慢慢

起来，可能你们去栽树，山寨去乘

凉，会有这种可能性吗？

常涛：我认为短期内可能性不

是很大。因为事实上从去年的七八

月份，山寨在深圳已经很多了，但

是据我了解，卖得并不好。

顾晓光：为什么卖得不好？

常涛：这是很有意思的一个现

象。山寨机在价格上有优势，但阅

读器是一个礼品市场，礼品市场是

要有品牌的，你送给客户一个山寨

的东西是有问题的。还有，山寨有

一个特性：山寨靠的是量。你做一

款山寨机，销量不到十万台，这个

山寨机就算是失败的投资。但去年

全国的阅读器销量一共才五六十万

台。这么一个市场你要去抢，它不

是一个海量突破的市场。去年手机

多少？几亿部。所以有大量厂商参

与。还有一个原因是上游在控制。

显示屏很贵，山寨厂商在这方面还

是有很大压力的。几千台、上万

台，你是要放几个月才能卖得出去

的。所以我觉得它不太适合山寨。

等到个人用户放量的时候，我相信

会有山寨。到那个时候没关系，我

们也会降价。如果量跟价真的是像

市场的关系那样，我降10%，销量

增加50%，我也会降，为什么不降

呢？没有道理不降。如果我们这个

行业大家都在降，但是降完之后，

我一个月还是卖三千台，还是卖

五千台，我为什么要降？降了以

后，我这么大一个研发的投入就很

难保证。但是现在降不下去，是因

为个人市场没有起来，培育市场的

过程还需要一段时间。用户群还没

有真正培养起来，真正爱看书的人

很多还不知道，知道的也觉得贵。

顾晓光：现在大家还是都在试

水，汉王已经花了那么多钱去做广

告，它是在培育这个市场，在拉动

这个市场，让公众知道这个东西。

现在价格下不来，因为第一定位是

礼品市场（包括集团购买），就是

买的人不用，用的人可能不买。第

二，它走的是一条精英路线，我们

真正用的人，是不是不在乎三千和

四千的差别？

常涛：现在真正购买产品的用

户确实是这样，对价格不敏感。

顾晓光：e-Ink的技术真正大规

模的应用就在这两三年的时间，之

前我们都用LED或其他的屏来做，

会不会e-Ink技术的使用也是一个

非常短的过渡时期，比如对于音

乐来说，录音机存在了很长的一

段时间，它是成功的，但是索尼

的MD，我认为它是失败的，e-Ink
屏有没有可能就是音乐领域中的

MD？

常涛：这种可能性有，就是
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说在上游的技术革新中有成本更低

或者更贴近于图书的一种方式，比

如可以卷、可以折叠的技术，有

可能会带来更大的一个革新。但是

我觉得电子化是一定的，只是这个

屏上游怎么去选择。据我们对上游

的一个了解，它其实也是沿着它的

一个演进路线在走。比如说它也有

彩屏，它会把分辨率不断提升，只

是它的一个特点就变成不发光、不

刺眼、省电的一个生物技术的屏，

这跟LED会有区别。我希望是一个

良性的发展，风险有没有，我现在

也不好说，但肯定也是存在的。从

短期来看，问题不大。为什么呢？

我看到的整个上游的产业，它的增

量是非常快的。MD其实增量没有

那么快。这个增量从几十万台到几

百万台只是用了一年的时间。今年

关于e-Ink的预测，屏的全球销量

大概在一千万台以上，而去年是

五百万台。

顾晓光：但几个主流的厂商都

没有真正公布自己的销售量。汉王

是这个圈子里的大鳄。那如果按它

2009年不到30万台这样的一个销售

量来看的话，去年全国的销量是不

是最多也就在35万台？

常涛：我觉得差不多。

顾晓光：众多的厂商加入进

来，基本上还是在通过卖硬件来获

利，起点也差不多。当公众对阅读

器的知晓度越来越高的时候，贵公

司的销售渠道怎么去打开，怎么让

大家知道我也在做？

常涛：这是我们支撑企业的一

个问题，就是说作为一个新晋的企

业，我们可能没有足够的财力去培

养和教育这个市场，但是我们希望

通过一个长期的创新，因为现在人

们对于产品的质量越来越关注了，

就是说你的广告做得再好，你的产

品更要做好，这是缺一不可的。我

们现在用我们的力量来把产品做到

最好。但是教育市场这个重任确实

我们担负得不够，现在还没有这个

能力。汉王是我们的竞争对手，但

是我们很尊重它。因为它确实对于

教育市场起到了非常大的作用，一

直在拉动整个市场的繁荣。对于

我们来说，它对我们的帮助是很大

的。整个蛋糕变大的时候，我们希

望能建立一些信心，会把我们定位

在一个通信功能很强的这么一个细

分的市场上，随着电子书的成长环

境走。

顾晓光：我们的卖点对于真正

的用户来说，是不是真正的吸引？

常涛：从我们的销售来说，真

正买我们产品的人，绝大部分是因

为我们有互联网的功能。我们也有

一些回访，他们觉得我们产品最大

的应用就在于Web和搜索这些功能

上，还有一部分用户觉得电话的功

能不错。我们的代理商也很踊跃，

从代理商的数量和代理商的出货量

来说，我觉得还是比我原来想象的

要好。它还是一个差异化很明显、

对于客户非常有卖点的一个东西。

新的产品还在研发中，还会有一些

亮点出来，比如在应用上可能会更

多，在键盘、灯光这些方面还会有

一些让用户用起来舒服的地方。

我们会有5寸屏的，还有4寸屏

的，我们可能做完这些之后，反过

来也会做大的。只是大家的路线

不一样，有的先做大的，我们先

往小里做。第一个给大家降成本。

我们可能会做一款比手机稍微大一

点的，3寸的阅读器，首先能打电

话，它通话信号各方面，跟普通的

手机没有区别。所以大家把它带在

身上应用才有意义，粘滞度高了才

能上量。

顾晓光：那在设计上会不会有

更多的考量？

常涛：我们在广告这方面可

能还没有更多力量去做的时候，肯

定会把关注点放在设计方面，把

它做得更精致，产品的功能做得更

新奇，更方便大家用，包括这个灯

发光，当你需要的时候可以把它打

开，不需要的时候就不存在。这些

我们都在考虑。

顾晓光：现在e-Ink技术能增加

背光吗？

常涛：一旦有背光，这个显示起

来就不一样了。这是一种生物技术，

是不加电的，加了背光以后，它就

是两个东西了。背光是不可能的。

顾晓光：现在这几款产品是在

一年内都会推出？大约几款？

常涛：一年内都会推出。从外

观上可能会有3款吧。

顾晓光：今年可能有大大小小

上百家厂商在做阅读器。三年后，

他们存活率有多少？是不是还有更

多的厂商会参与进来？

常涛：这个就不好说了。我

觉得它的发展更像是一个手机的发

展，会乱一阵。手机现在品牌越

来越少了，中间有一段时间很多品

牌，我觉得还是会回归正常。

顾晓光：下一代产品会加3G
吗？

常涛：我们这款产品有几个

方面都可以加，比如加触摸屏，加

3G，换彩色。这就是它显示方式和

作用方式的不同。我们考虑的不是

这个事，而是应用上还能有什么新

的东西。它跟用触摸不用触摸，跟

用WiFi快一点慢一点关系不大，这

只是一种方式。那些东西可能我们

也会做，但是会往后放一放。3G流

量费很贵，如果是看电影的话，它

的优势很强，速度很快。书的话，
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我觉得我们的优势强。你看书要动

画吗？你觉得下一本书，10秒钟、

20秒钟受得了吗？它说1秒钟下载

完了，这个区别大吗？

所以我们一开始也不是不能做

3G。我也是做通信出身的，在阅读

器方面，3G不是必须的一个高速通

讯通道。你非得让一条高速公路跑

一辆很慢的车，不如给它一条合适

的路。无论从硬件的成本还是长期

运营的成本，它都会低。GPRS很
便宜啊，而且我们下载一本书基本

也就十几秒钟的时间。

顾晓光：会不会在礼品市场

上，当用户群还没有培育起来的时

候，像iPad这样的一种平板市场会

占领阅读器市场？

常涛：我觉得压力不会那么

大，它没有一个直接竞争的地方。

如果真正爱看书，还是买阅读器。

顾晓光：现在真正去看书的群

体是非常小的，会不会以后阅读器

即使价格降到1000以下，还是精英

人群在用这个东西？

常涛：我们最近也在探讨这

个问题。就是说降到多少，个人市

场才会起来，还是说个人市场根本

就不会起来？如果是跟钱没关系的

话，你降到多少他也不会买，你降

到300他也不会买。降到多少会引

发这个市场，我认为是1000以内。

但是纯粹价格还不行，还是要把它

的应用丰富化，让大家还是更方便

地去获取各种各样的东西。

顾晓光：我们针对的用户群，

除了礼品市场之外，终端用户的定

位在哪里？

常涛：我们的产品在很多机

场都能买到，它应用的对象就是商

务人群和经常开会、旅行的人。医

生也是大量阅读的人群，他们看很

多的病例，不断地读文献，还有老

师。我们会在市场上针对这些群体

做很精准的投放。

顾晓光：有没有可能这两年针

对学校试探性地做一点教育市场？

常涛：我觉得有可能，但是要

等价格低到一定程度。

顾晓光：就目前环境下，低到

什么程度？

常涛：要到1000元左右。

顾晓光：未来阅读器对纸质资

源的影响有多大？

常涛：MP3的音质不如CD，

但是带来了方便性。阅读器现在也

是在走这样的路子。我觉得这就是

一个多样性的市场。有人说书以后

不会存在了，10年之后就没有了。

这就看用户到底是什么样的，就会

引发这个产业什么样的变化。从长

期来看，书肯定还会有。它会越

来越贵，但是体验很好：拿起来沉

甸甸的，抽根烟、喝着茶的那种感

觉，和你抱着电子书的感觉可能还

是不一样。它再怎么去模仿，可能

还是有一定的区别。

顾晓光：在纸质媒体里头，报

纸可能死得最快，因为它对于广告

商是最依赖的。而现在广告商可以

将广告投到互联网，投到终端设备

上。

常涛：没错，而且互联网对新

闻的冲击已经很厉害了。

顾晓光：按照它本身存在的时

效性，比起互联网要差很多。

常涛：而且它不像书，书还有

保存价值，报纸的保存价值没这么

大。书买一个经典的，传给儿子也

可以。

顾晓光：在世界范围内，很多

大的IT企业，为什么不踏入这个朝

阳产业，去做阅读器？

常涛：你这个问题，就像

Kindle在中国为什么没有。阅读器

一定不能分开内容。在国外，你不

是不可以做阅读器，你要有内容。

我们现在接到国外的订单有一些，

都是内容商在做阅读器，它才能卖

得出去。老外要买阅读器更麻烦，

你要没有内容，他都不知道从哪儿

拿内容，你要从网上去下一个，都

是犯法的，所以一定要有内容。亚

马逊做这个最合适，因为它是有内

容的。现在包括一些运营商、一些

报业集团都在放内容，这就是国外

的一些厂商为什么不进入。也有一

些厂商想买一些成熟的方案，来做

一些产品。

顾晓光：刚才谈到很多用户对于

价格并不敏感，价格降低一些也没有

太大的意义。比如方正的文房采取

的是高价策略，购买阅读器会赠送

很多图书及网络流量费用。您怎么

看文房这样一个阅读器产品，走这

样一条路，是一个良性发展，还是

一个可能会阻碍其发展的策略？

常涛：我觉得文房是很特殊

的一个产品，因为方正在传统出版

业是很强大的。方正对于出版，包

括数字出版及相关技术有很深厚的

底蕴，也就是说它在驱动这个市场

的过程中，它在内容方面和出版方

面，定位可能是高端人群，他们对

内容非常看重。

顾晓光：希望贵公司的发展越

来越好。

常涛：谢谢，我们现在主要还

是在建设渠道、拉伸品牌这两件事

情上，就是让更多的人知道有万物

青这样一家公司在做毕升这样一个

产品。这个产品在阅读上和其他产

品有什么区别，这是我们市场上要

做的工作，我们整个研发中心在上

海，同时我们跟全国各地的分销商

在谈我们的渠道建设。

       （收稿日期：2010-04-06）
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